

« La Fracture Numérique chez les Seniors en Belgique : Enjeux, Causes et Solutions »



La fracture numérique, c'est-à-dire l'inégalité d'accès et de maîtrise des technologies numériques, touche particulièrement les seniors en Belgique. Alors que l'administration, la santé et de nombreux services du quotidien se dématérialisent, une partie des personnes âgées se retrouve exclue du numérique, créant un risque d'isolement et de précarisation. Cet article explore les causes de cette fracture, ses conséquences et les initiatives mises en place pour y remédier.

1. L'état de la fracture numérique chez les seniors en Belgique

Selon les statistiques d'Eurostat et de l'Agence du Numérique, environ 30 à 40 % des Belges de plus de 65 ans ne sont pas à l'aise avec les outils numériques. L'écart est encore plus marqué chez les plus de 75 ans, dont plus de la moitié n'utilisent pas Internet régulièrement.

Alors que les jeunes générations sont largement connectées, une partie des seniors reste en marge du numérique, que ce soit par manque d'équipement, de compétences ou d'intérêt.

2. Les causes de la fracture numérique chez les seniors

Plusieurs facteurs expliquent cette fracture numérique chez les personnes âgées en Belgique :

- Avec la digitalisation des communications (messageries instantanées, visioconférences), les personnes âgées non connectées peuvent se retrouver coupées de leur famille et amis.

b) Des difficultés d'accès aux services essentiels

- La digitalisation des démarches administratives (impôts, sécurité sociale, mutuelles) complique les formalités pour les seniors non connectés.
- Les services bancaires et médicaux en ligne deviennent la norme, rendant l'accès plus difficile aux personnes non équipées ou non formées.

c) Un risque accru de précarité

- L'accès aux offres les plus avantageuses (achats en ligne, comparaison de prix, promotions) est limité.
- L'emploi et la formation sont de plus en plus dépendants des compétences numériques, excluant les seniors qui souhaitent continuer à travailler.

4. Les initiatives pour réduire la fracture numérique chez les seniors

En Belgique, plusieurs initiatives visent à accompagner les personnes âgées vers le numérique :

a) Les formations et accompagnements

- Le programme Digital Belgium : un plan national pour favoriser l'inclusion numérique.
- Les Espaces Publics Numériques (EPN) : présents dans plusieurs communes, ils proposent des formations gratuites pour apprendre à utiliser Internet, un ordinateur ou un smartphone.
- Les initiatives locales : des associations et bibliothèques organisent des ateliers pour les seniors.

b) La simplification des outils numériques

- Le développement de tablettes et smartphones adaptés aux seniors, avec une interface plus intuitive.
- Des services administratifs proposant des alternatives téléphoniques ou en présentiel pour les personnes non connectées.

c) L'implication des proches et des bénévoles

- Les familles jouent un rôle clé en aidant les seniors à se familiariser avec le numérique.
- Des initiatives comme “Silver Surfer” encouragent le mentorat entre générations.

Conclusion

La fracture numérique chez les seniors en Belgique reste un défi important, mais des solutions existent pour les aider à s'intégrer dans un monde de plus en plus digitalisé. L'accès aux outils, la formation et l'accompagnement sont essentiels pour garantir une société plus inclusive, où chacun, quel que soit son âge, peut bénéficier des avantages du numérique sans en être exclu.

D.Ali